
Un jour, Mahatma Gandhi aurait dit : « Jésus
était le plus grand praticien de la non–violence
de l’histoire, et les chrétiens sont les seuls à ne
pas savoir que Jésus était non–violent. » Sans
doute, Gandhi n’avait pas entièrement tord,
mais comme dans toute chose, il y a des
exceptions à la règle. Historiquement parlant, et
cela Gandhi ne pouvait peut–être pas le savoir,
les premiers chrétiens, jusqu’à la période de
l’empereur Constantin, étaient pacifistes. Dans
la tradition ecclésiale anabaptiste–mennonite,
l’ère constantinienne et avec elle le
christianisme majoritaire et compulsif, est
considérée comme la chute de l’église. 

Cette conférence va tenter d’esquisser les traces
essentielles des principaux arguments
théologiques, ecclésiaux et éthiques des églises
historiquement pacifistes et de leur
cheminement au sein du mouvement
oecuménique. Il s’agit évidemment d’un survol
d’un non–historien, mais passionné par les
questions de la paix, la guerre et la non–violence,
soit la résistance non–violente. 
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